

## 口腔乾燥症

最近口が渴く、口の中がねばねばしている、食事が飲みこみにくいなどの症状を感じたことがあります。今はいらっしゃいますか？近年ドライマウスという言葉をメディアなので聞く機会も多いと思います。今回はその口腔乾燥症についてまとめましたので、紹介させていただきます。

### 唾液(だえき)とは

唾液には口の中をきれいにしたり、消化を助けたりの働きをしたり、歯や口腔内をはじめ、私達からも健康や機能にとても深い関わりを持つています。唾液の分泌量が減ると、口が乾燥でねばねばして喋りにくかったり、口臭がしたり、入れ歯が合わず、などなど他にもさまざまな自覚症状があります。また、ドライマウスが重度の場合、歯周病菌や虫歯菌が大量に増え、お口の中の細菌が肺に入り、肺炎を引き起こす誤嚥性肺炎になることもあります。それが元で命にかかることもあります。

### 口腔乾燥症(ドライマウス)とは

唾液の分泌量がさまざまな原因で低下し、口腔内が乾燥している状態のことを口腔乾燥症(ドライマウス)と言います。唾液分泌量の低下の原因は、全身疾患(シェーグレン症候群などの自己免疫疾患、糖尿病などの代謝障害によるものから、加齢で唾液腺機能の低下や口腔周囲筋の衰え、ストレス、薬による副作用などさまざまです。また、複数の原因が重なって症状がでていることもあります。

そして、現代病とも言われていて、さまざまなかたちよいかわらない方も多くあります。

## フッ素について

「フッ素は虫歯予防に効果がある」という話を聞いたことはあっても、フッ素塗布(正しくはフッ化物塗布)をどのようなタイミングで取り入れていつらよいのかわからない方も多くあります。

そこで今回はフッ素塗布の効果や回数、注意点についてご紹介していきます。

### フッ素塗布の効果

フッ素塗布の以下のような働きが「歯」と「お口」の中の細菌に作用して、虫歯になりにくくなる効果があるとされています。

1. 唾液中に含まれるリンやカルシウムなどの沈着を促進し、再石灰化を助ける。

2. 菌質を強化し、酸から歯を溶けにくくする。

3. 細菌や酵素作用を抑制し、酸の生成を抑える。

### フッ素塗布の時期

#### ■ 乳幼児・子供への効果

生えたての乳歯や永久歯は歯の質が弱く虫歯になりやすいのですが、フッ素に対する反応性が高く、取り込み量が多いため生えたての歯にフッ素塗布をすると予防効果を期待できるとされています。

#### ■ 成人への効果

歯周病や部分入れ歯の使用によって頸の骨や歯茎が痩せてしまい、歯の内部のセメント質や象

ストレスで乾燥を訴える人が増えています。また、ファストフードや軟らかい食べ物が増え、昔に比べ咀嚼回数は減っているため、唾液を分泌するためのお口まわりの筋肉が衰え、唾液の分泌量がますます低下し口腔乾燥の症状になるのです。若年層からの食生活には十分注意をする必要があり、良く噛みバランスの良い食生活をすることはとても大切です。

### 治療法

人工唾液や口腔乾燥症状改善薬の使用はシェーグレン症候群や放射線障害のドライマウスなどに限定されています。保湿剤やうがい薬などによる対症療法、さらに口腔機能低下によるドライマウスにはお口のまわりの筋肉を動かし鍛えるのが効果的です。当医院では、「アクアバランス」という保湿剤配合のスプレーを受付で販売しております。ノンアルコールタイプで味はレモン味です。

(写真1)



写真1

### 唾液腺マッサージ

簡単にできる唾液の分泌を促すマッサージをご紹介します！ 食べ物が飲み込みにくく感じる方は食事前によると効果的です。



歯科衛生士 山 口

#### ● 舌下腺のマッサージ(絵3)

頸下腺は耳下腺より少し頸の方にある為、耳の下から頸の下あたりの柔らかい部分を指で順番に押す。5～10回ほど繰り返し押す。

#### ● 耳下腺のマッサージ(絵4)

舌下腺は耳下腺より少し頸の方にある為、耳の下から頸の下あたりの柔らかい部分を指で順番に押す。5～10回ほど繰り返し押す。

#### ● 耳下腺のマッサージ(絵2)

耳たぶのやや前方の頬に人差し指から小指まで3～4本の指を当て、指全体で優しく回すように押す。5～10回繰り返す。

★ 口腔内で唾液を出している主な唾液腺は、下腺、頸下腺、舌下腺の3つがあります。その場所をマッサージし、刺激すると効果的です。(絵1～4)



歯科助手 名 波